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2006年 6月 12日立法會教育事務委員會會議 

《高中新學制下的班級結構重整》意見書 

 

大埔區中學校長會 

 

本會共 23間會員學校，大部分會員均認同教統局早前提出的，在新高中學制

下，以每級四班平行班制為主流的方案，以騰出課室空間，提供足夠選修科及分

組授課的安排，辦好新課程。(個別學校補充意見及資料見附件) 

 

每級四班平行班制這個主流方案，固然有利新學制新課程的規劃，但也為學

校帶來困擾和憂慮，本會將意見陳述如下： 

 

過剩教師 

 

學校為配合新制而由每級 5班轉為每級 4班會產生「過剩教師」。現時新高中

學制雖然已有配套措施，讓學校享用五年過渡期，以自然流失方式，吸納過剩教

師。但本會強烈認為，五年過渡期根本並不足夠妥善處理「過剩教師」問題，特

別是現時已開設 31班的學校，對教師士氣仍有莫大影響。因此，本會建議，把教

統局提出的五年過渡期延長至十年，屆時再檢視個別學校特殊情況，作相應的寬

限，以期徹底解決「過剩教師」問題。 

 

負面標籤 

 

此外，不少學校擔心減班會帶來對學校負面的訊息，深怕家長誤會學校不受

歡迎而要先「縮班」。因此，各校雖然深明改制的優點，仍不敢貿然率先推行。本

會建議，教統局應主動並有策略地向家長、小學校長、老師及公眾人士公告四班

為主流的方案，更解釋調整班級結構的政策及其原因，統一向外界發放各校轉制

消息，避免不良的標籤效應。 

 

殺校措施 

 

 本會認為教統局提出學校不足 71名中一學生便要面臨殺校政策過於苛刻。依

此要求現時大埔區內只有一至兩班的學校，由於政策規定不能隨意增收學生，根

本沒有機會達到人數要求而一定會被殺，並不合理。此舉只會導致教育界為爭學

生而變成殺戮戰場，老師人心惶惶，影響教學效能，直接影響學生的成長。本會

認為這些開辦一至兩班的學校，一般都有其辦學特色，例如開辦職業導向課程；

亦有豐富照顧學行較弱學生的經驗，只要有家長願意選擇，便應讓其繼續開辦，

以提供不同的選擇給學生及家長。 

 



再者，殺校措施一經落實，在人口持續下降的情況下，本區學校數目在未來

十年將會逐年由 23 間減至不多於 10 間。期間，我們優秀的教育工作同工因逐步

縮班而一一離開，實對本區的優質教育大大打擊，並且學生的利益大打折扣。 

 

小班教學 

 

今天學生在社會道德價值模糊及家庭支援不足等衝擊下成長，亟需要學校老

師密切的關顧。本會認為，在人口下降的時機，若在每班人數上作適當的減少，

教學育人的效果當更顯著。因此，本會建議，由 2007-08學年開始，逐年把中一每

班人數減少兩人，遞減至 2010年每班 30人；屆時再視乎當時情況，若有需要再

逐年遞減至 2015年每班 20人為止。當然，期間若人口有所回升，亦可採用可加

可減機制作為調整，然而，每班人數上限仍應為 30人。 

 

 

最後，本會向來以積極進取的精神，在大埔區團結各學校提供優質的教育服

務，例如首創中六聯合招生中心、聯校教師發展日，及舉辦各類發展學生潛能的

校際活動等。現在面對區內學童人口下降，本會校長及教師們願意以大局為重，

與當局合力締造一個和諧穩定的校區，推行新高中學制這個劃時代的教育工程。

不過，為消除學校的顧慮，政府亦應聆聽我們的訴求，發揮應有的領導角色，穩

定每一區的教育發展，讓學校可以繼續專心為莘莘學子提供優質的教育服務。 

 

 

 

 

二零零六年六月八日 



＜附件一＞ 

 

 有關大埔區中學校長會提出之意見，我們個別學校有以下附加的意見，懇請

鄭重考慮： 

 

 雖然大埔校長普遍贊成新學制下的班級結構應以二十四班為主流，但請不要

忽畧現有的班級結構原是各校有別，例如我們學校現時是開辦三十一班的，此等

學校在大埔只得三間，這是歷史遺留下來的問題，因預科學額的需求，此等學校

被要求開辦三班中六及三班中七。故此班級結構是 5555533，而非一般的 5555522。

班數多了，老師自然也請多了，要與其他 29班的學校齊齊縮至 24班，難度更大，

受損傷的程度更深，對老師的教學、學生的學習和學校整體都有百害而無一利！

不計非教學人員，最少也要裁減 13 至 14 位教師，這是接近四分一的幅度

（14/59=0.237），可想而知這不是一個小問題。況且此等學校一向沒有收錄 Band 3

及 Bottom 10 學生，不會開辦 CMI 課程，也不會開辦職業導向課程等。換言之，

在正常的教師編制外不會有任何那些附加津貼，裁員就真是裁員！ 

 

 此等原本不愁收生問題的學校在新學制下也要面對縮班問題，並且沒有任何

特殊補償，簡直是極不合理，兼且顯然是違背教統局推行新學制的精神及原則，

更加嚴重剝削家長的選校權。這些學校現有的設施及人力資源足夠辦好三十一

班，以後也一定能辦好三十班的。所以懇請認真考慮容許現有 31班的學校在新學

制下保留每級五班，以利推行新學制，造福學生和教師。況且眾所週知，此等學

校必然是極受學生和家長歡迎，並一定是有好成績的，否則也不會被要求開辦三

班中六。此等學校若不縮班，必得家長和學生的歡迎，大大減少推行新學制的阻

力，實有百利而無一害！如果這些原本不用面對縮班殺校的教師也被弄致人心惶

惶，好好一間學校的團隊精神和人手配搭也被拆得肢離破碎，又怎會有利於推行

新學制呢？懇請三思！ 

 

 

           迦密柏雨中學黃耀銓校長 

聖公會莫壽增會督中學甘知芬校長 

 

二零零六年六月七日 



＜附件二＞ 

 

有關大埔區中學校長會的意見，我校有以下附加意見，懇請鄭重考慮： 

  

由於學生負增長率的影響，大埔區中學校長普遍認同在新學制下以廿四班為

主流的班級結構。但請注意本區各校有不同類型的班級結構。目前我校是三十一

班，屬本區僅有的三間同類型班制之一。這是歷史遺留下來的問題。當時因預科

學額需要，我等因教統局極力要求而增辦了第三班中六及中七，故此形成了

5555533的班級結構。教師的數目也因此而增加多了。若要與 29班的學校一并縮

減至 24班，對學生的學習，教師的教學及至學校整體的發展必會引至極大的困難

及深度的傷害。更遑論家長的選擇權。首先便引起大幅度裁減十多位教師，非教

學人員裁減也不是一個小問題。再者，我們在常規的教師編制外，亦難以獲得任

何附加津貼。這樣更增加了調節人手的困難。 

 

我們理解到面對大埔區人口老化，學童數目持續下降的現實，大埔區所有中

學實在應該同舟同濟，共渡困難。為了配合有關當局的政策，我們曾應教統局邀

請增設了預科學額，所以希望有關當局能為我們三十一班的英中，訂出特別的安

排，解決我們將要面對的困境。我等相信香港的教育改革工程，高曕遠矚，為了

適切地推動新學制，為了認同學生、家長的選校權，為了保持高昂的教職員士氣

和團隊精神，謹希望教育統籌當局，肩負起統籌和推動的責任，協調好大埔學位

問題，以利教改的成功推行，萬幸！ 

 

我們要求的特別安排如下： 

1. 妥善安排因縮班而導至過剩教師問題：例如維持自然流失的原則，延長過渡

期等。 

2. 不要剝削學生和家長的選校權。 

3. 積極的協助解決歷史遺留下來的 31班縮到 24班所帶來的一切資源問題。 

 

 

二零零六年六月八日        恩主教書院陳錦添校長 

 


